
Lutetium und Neoytterbium oder Cassiopeium 
und hldebaranium. 

Erwiderung  auf  den Art ikel  des Her rn  Auer  v. We l sbaeh  (~Zur Zer- 
legung des Ytterbiums~.  Monatshef te  ffir Chemie, XXX, p. 695; Vor-  

gelegt  in der  Si tzung am 14. Oktober  1909). 

yon 

G.  U r b a i n .  

Seit 1896 verfolge ieh ein einheitliches Studium der Ytterbiumerden. In- 
folge langer fraktionierter Krystallisationen, die ieh auf die Gesamtheit der 
Elemente dieser Gruppe angewandt habe, konnte ich systematisch das Europium, 
Gadolinium, Terbium, Dysprosium und das Ytterbium isolieren. 

Nach dem eingeschlagenen Verfahren, welches ich mit allen Einzelheiten im 
,,Journal de Chimie-physique~ (Reeherches sur les Terres Rares, 2i~rne m~moire, 
t. IV, p. 31- -66 ;  26. Fgvrier 1906) besehrieben habe, babe ich die Fraktio- 
nierungen fortgesetzt, um reich aueh, naehdem sehon der K6rper reine Eigen- 
sehaken aufwies, tiber die Konstanz der Spektraleigenschaften und des Atom- 
gewiehtes zu vergewissern. Nachdem ich so die Unklarheiten bezfiglich des 
Europiums, Gadoliniums, Terbiums und des Dysprosiums aufgekliirt habe, kam 
die Reihe an das Ytterbium. 

Im Jahre 1905 habe ich sehon das Ytterbiumnitrat erhalten (Bull. Soe. eh., 
t. XXXIII, p. 739, 26. Mai 1905). Die Krystallisationen wurden bis in das 
Jahr 1907 fortgesetzt. Ieh verffigte dazumaI nicht mehr fiber eine geniigende 
Substanzmenge, um die Fraktionierung welter zu ftihren. Die Hauptresultate 
dieser Forschungen fiber die Elementarnatur des Ytte~biums ver~ffentlichte ieh 
in einer Notiz am 4. November 1907 in den Comptes Rendus de l'Aead~mie des 
Scienees de Paris (Un nouvel ]Slgment: Le Lut~cium, r~sultant du d~doublement 
de l'Ytterbium de M a r i g n a e .  Comptes Rendus, 4. Novembre 1907). Ieh habe 
in dieser Notiz dargelegt, daft das Atomgewieht des yon mir erhaltenen 
Ytterbiums durehaus nieht konstant sei nnd ungef~thr zwischen 170 und 174 
schwanke. Es ist richtig, dat3 die Fraktionen, welehe ein kleineres Atomgewicht 
zeigten, eine kleine Quantitiit von Thulium enthielten, aber der Vergleich der 
Spektren der verschiedenen Fraktionen hatte eine sehr deutliche Spaltung de~ 
Ytterbiums yon M a r i g n a c  zum Vorsehein gebraeht. Ieh habe drei verschiedene 
Arten von Spektren untersueht: Bogenspektren, kondensierte Funkenspektren 
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und unkondens ie r te  Funkenspektren.  W a s  die ersten zwei anbetrifft, ffihrten die 

Unte r suchungen  in das  Gebiet des Ultravioletten, beziiglich des  letzteren in das 

des  Sichtbaren. Diese drei Methoden haben mir erlaubt, auf  Grund der Wellen- 

liingen, zwei Bestandteile des Ytterbiums deuflicli zu  charakterisieren. 

Vor dieser VerSffentlichung kannte  man  keine Eigenschaften dieser 

Elemente, folglich waren  sic ganz  und  gar unbekannt .  Ich gab demjenigen 

Bestandteil, der sich in geringerer Menge befand - -  der, de s sen  Atomgewicht  

grSl3er ist  - -  den Namen  Lutetium; den Rest des friiheren Ytterbiums nannte  ich 

Neoytterbium. Auf  diese Weise  babe ich dem beriihmten M a r i g n a c  den Vor- 

zug  seiner  Fundamen ta l en tdeckung  reserviert.  

Herr A u e r  v. W e 1 s b a e h untersuchte  seinersei ts  in nafiirlicher Folge yon 

frtiheren Forschungen  zur  selben Zeit das Ytterbium auf  seine Elementarbestand-  

teile hin. Schon 1905 l gab er an, yon der KomplexitV, t dieses Elementes ziemlich 

f iberzeugt  zu sein, abet  er gab keinen spezif ischen Charakter  seiner Bestand-  

teile an  - -  nicht  einmal eine Wellenl/inge. 

Im Jahre 1906 2 liet~ er eine sehr  kategorische Notiz erscheinen,  in der er 

anzeigte, daft es ihm gelungen wiire, die. Komponen ten  des Ytterbiums zu 

t rennen,  ohne abet  dieselben welter zu  eharakterisieren. Er veffiffentlichte seine 

diesbeziigliche Publikation im Jahre 1907 (Liebig's Annalen,  Bd. CCCLI, 1907~ 

p. 464). Aber am 19. Dezember  1907, also 44 Tage nach  der Si tzung der 

Acadgmie des Sciences de Paris, wo ieh meine Ver~ffentlichung machte,  37 Tage 

nach  der VerSffentlichung des Berichtes fiber die erwiihnte Sitzung,  35 Tage 

nach  der anzunehmenden  Ankunff  dieses Beriehtes in Wien, entschloB sich 

endlich- Herr A u e r  v. W e l s b a c h ,  seinen Kollegen v o n d e r  Akademie der 

Wissenschaf ten  in Wien  tiber die Bestandteite des Ytterbiums,  wie sic aus  se inen 

Nachfo r schungen  erfolgten, Mitteilung zu machen.  

Diese Resultate wurden  teilweise erwiihnt in dem Protokoll  Nr. XXVII der 

Si tzung der mathemat i sch-na turwissenschaf t l i chen  Klasse der kaiserl. Akademie 

in Wien  yore 19. Dezember  1907 (Anzeiger 1907, p. 488), welches  lange vor 

dem Erscheinen  der Si tzungsberichte der mathemat i sch-na turwissenschaf t l i chen  

Klasse  (Bd. CXVI, Abt. IIb), die die endgfiltigen Ausff ihrungen des Herrn A u e r  

v. W e l s b a c h  enthielten und die erst  im Mai 1908 erschienen, publiziert 
wurde.  3 

Als ich aus  dem Protokoll der Si tzung vom 19. Dezember  1907 (Anzeiger 

der mathemat isch-na turwissenschaf t l ichen  Klasse  1907 Nr. XXVII, p. 488) er- 

fuh b dab Herr A u e r  v. W e I s b a c h  mit C a s s i o p e i u m  und  Aldebaranium die- 

jenigen Elemente benannte ,  die ein Atomgewicht  ffir C p =  174"54 und 

Ad ~ 172"90 hatten, so schtot~ ich daraus ,  daft sie nichts  anderes  sein kSnnten 

1 Anzeiger  der mathemat isch-naturw~ssenschaff l ichen Klasse der kaiserl. 

Akademie der Wissenscha f t en  in Wien,  1905, Nr. X. 

, ~ $ i tzungsber ichte  der mathemat i sch-na turwissenschaf f l ichen  Klasse  der 

kaiserl. Akademie der Wissenschaf ten ,  1906, Bd. CXV, Abt. IIb, p. 737. 

3 Zu finden ebenfalls in dem Monatsheff  ffir Chemic im Februar,  als dessen  
Er sche inungsda tum der 21. M~.rz 1908 angegebon  ist. 
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als Lutet ium und Neoytterbium, und legte dann  der Acad~mie des Sciences de 

Paris  am 24. Februar  1908 eine zweite Notiz vor, welche die erste erg~inzte. 

Unter  anderem mach te  ich besondere  Angaben  fiber die Zahlenreihe, 

welche ich  bei der A tomgewich t sbes t immung  erhal ten habe. Indem ich das  

Protokoll vom 19. Dezember  1907 der Akademie  der Wis senscha f t en  in Wien 

zitierte, machte  ich darauf  aufmerksam,  dab das  Aldebaranium und Cassio-  

peium des  Herrn A u e r v .  W e 1 s b a c h wahrschein l ich  nach  den Atomgewichten 

zu  urteilen, mit dem Lutet ium und  Neoyt terbium identiseh wiire. Darauf  

s a g t e i c h :  >,Wenn es zutreffend ist, daft  wir beide, Herr A u e r  v. W e l s b a c h  

und ich, unabh~ingig vone inande r  seit mehreren  Jahren dieselbe Frage 

studieren, wie ich dies schon  in meiner  ersten Notiz bemerkt  habe, so ist  es 

nicht  minder  wahr,  daft icb der e r s t c  war,  welcher die numer i schen  Resultate  

angegeben  hat, welche die neuen  Elemente klar charakterisieren, und  zwar  nicht 

nur  was  ihre Atomgewichte  anbetrifft, sondern  auch was  ihre ver-  

schiedenen Spektren anbelangt .  Da diese Mitteilung des Herrn A u e r v. W el s- 

b a c h  nu t  die friiher verSffentlichten Ergebnisse  in einer pr~.ziseren Weise  

best~itigte, wie er es vorher  nicht in der Lage war  zu  tun, war es nicht an- 

giingig, neue Namen den sehon  benann ten  EIementen  Lutet ium und  Neo- 

yt terbium beizulegen<<. Dies bezog  sich selbstvers t~ndl ich nur  auf  das  Protokoll,  

da ja dasselbe vor  meiner zweiten Notiz verSffentticht wurde.  Die endgiiltige- 

Mitteilung der Arbeit  des  Herrn A u e r  v. W e l s b a c h  erschien erst  im 

Mai 1908 1 (Sitzungsberichtc der mathemat isch-na turwissenschaf t l ichen  Klasse,  

Bd. CXVI, Abt. I Ib ) ;  dieselbe ist nicht  zu  verwechseln  mit  dem Protokoll der 

Si tzung der Akademie der Wissenscha f t en  in Wien vom 19. Dezember  1907, 

das  lange vorher  bekann t  gegeben wurde.  

Diese Mitteilung enthielt eine neue Beschre ibung - - a b e t  viel mehr  

detailliert als die meinige - -  des Lutet iums und  Neoyt terbiums,  und zwar  

unter  den Namen  Cass iopcium und Aldebaranium. Zum ersten Male gab hier 

Herr A u  er  v. W e  1 s b  a c h die Zahlenwerte und  Spektraleigenschaften an, auf  

die er vorher nur  unbes t immte  Ansp ie lungen  machte,  viel zu  ungeni igend,  

um die wirkliche Prioritiit zu  begri inden.  

Von 34 Spektralstreifen, die ich dem Lutet ium zugeschr iehen hatte, fanden 

sich 30 unter  dem Namen  Cass iope ium beschr iebene  Spektren. 

Wiihrend ich dem Lutet ium ein an 174 angrenzendes  Atomgcwicht  zu-  

schrieb,  hat  Herr A u e r  v. W e l s b a c h  dem Cass iopeium ein Atomgewicht  

von  174"23 zugeschrieben.  Die Identitiit des Cass iope iums mit dem Lutet ium 

diirfte demnaeh  nicht zu  bezweifeln sein,  ebenso wie die des Aldebaraniums 

mit dem Neoytkerbium. 

Obwohl Herr A u e r  v. W e l s b a c h  in dieser Mitteilung meine Notiz vom 

4. November  1907 nicht zitiert, so ha t  er doch eine Anspie lung darauf  gemacht ,  

worauf  ich in einem Artikel erwidert habe,  welcher auf  der ersten Seite der 
Chemikerzei tung Nr. 62 (1908) zum Abdruck kam. 

1 0 d e r  im Miirz, w e n n  m a n  das  Datum des Erscheinens  der Monatshefte  

zur  Grundlage nimmt. 

!* 
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In d e m  Bericht fi.ir das  Jahr  1909 nahm das  Comit~ International des 

Poids a tomiques  - -  dessert Mitglied ieh b i n -  racine Nomenkla tur  an, indem 

es racine Proritiit als erwiesen betrachtete.  

Nachdem Herr A u e r  v. W e l s b a e h  die erste dieser Publikat ionen 

(G. U r b  a i n ,  Zur Zer legung des Ytterbinms in seine Komponenten  Neoyt terbium 

und Lutet ium oder Aldebaranium und Cass iopeium,  Chemikerze i tung Nr. 62, 

1908) lange ohne Beantwor tung und die zweite (F. W. C l a r k e ,  W.  O s t w a l d ,  

T. E. T h o r p e  und  G. U r b a i n ,  Rapport  du Comit6 International des poids  

a tomiques  pour  1909) ohne Protest  ge lassen  hat, legt er schliet31ieh seinen 

Artikel: , Z u r  Zer legung des Ytterbiums,~ in der Sitzung der Akademie der 

Wissenscha f t en  in Wien  am 14. Oktober 1909 ve t  - -  einen Artikel, der end- 

giiltig erst  im Januar  1910 verSffentlieht wurde. 

In diesem Artikel erwiihnt Herr A u e r  v. W e l s b a c h  zuers t  die Publi- 

kationen,  die er beziiglich der Komplexit/it des Ytterbiums verSffentlicht hat, 

bevor racine Notiz vom 4. November  1907 erschienen war. Und hier liegt nun  

das  wirkliche Terrain dieser Prioritiitsfrage. Herr A u e r  v. W e l s b a e h  hat  diese 

Dokumente  in seinem Artikel , i n  extenso~ wiedergegeben. Man kann  sich 

also leicbt davon  i iberzeugen, dal] er nie ve t  mir die Komponenten  des  frtiheren 

Ytterbiums charakterisiert  hat, und  das ist eben das n~imliche, was  ich in meiner 

Notiz veto 4. November  1907 gesag t  habe. 

Da nun  an dieser Ta t sache  nieht zu  riitteln ist, bemiiht  sich Herr A u e r  

v. W e l s b a e h  die Saehe in andere Bahnen zu leiten. 

Er konnte unm6gl ich  die Ehre Rir sieh beanspruchen ,  der erste gewesen  

zu sein, welcher die zusammengese tz t e  Natur des Ytterbiums begrfindet hat. 

Das erste Dokument ,  t das  Herr A u e r  v. W e l s b a e h  am Schlusse  se ines  

Artikels wiedergibt,  erw~ihnt, dat] die Herren E x n e r  und H a s e h e k  s chon  

1899 Argumente  be t t e r s  der Kornplexit~t des Mar ignao 'schen Elementes  ge- 

gebe n haben.  Diese Argumente  (E x n e r und H a s c h e k: ~>Uber die ultravioletten 

Funkenspekt ren  der Elemente.  XVI[. Mitteilnng~,. Si tzungsber ichte  der mathe- 

mat isch-naturwissensehaf t l ichen  Klasse der kaiserl. Akademie der Wissen-  

schaften,  Bd. CVIII, Abt. II a, 1899, p. 114B) sind, was  die Spektraleigensehaften 

anbetrifft, unvergleichlich viel pr~iziser als die, welche Herr A u e r  v. W e l s -  

b a c h  sp~iter gelten liell. Doch ist  es klar, dal3 Herr A u e r  v. W e l s b a c h  

dieser Priorit~it keinen reellen Wer t  beimiBt, da er ja  nicht fiir die zwei Autoren,  

sondern  fiir s ich die Ehre der En tdeekung  beansprucht .  
Herr A u e r  v. W e l s b a c h  bemfiht s[ch nun  festzustellen,  daft er als erster 

das  Ytterbium in seine Komponenten  zeriegt hat. Da er aber keinen sch lagenden  

Beweis dafiir angegeben und ieh derjenige war,  welcher die spezif ischen 

Eigenschaf ten der neuen  Elemente angegeben hat. verschanz t  er sich hinter  

die miindlichen Angaben,  die er oder seine Ass is ten ten  i rgend j emandem 

gegeben haben  sollen, der so  indiskret  war,  yon ihnen die Angabe der ZahIen- 

werte auszuforsehen ,  b e r e t  er sic in seiner offiziellen Anzeige in der Akademie 

1 Anzeiger  der mathemat isch-na turwissensehaf t l ichen  Klasse der kaiserl .  

Akademie  der Wissenscha f t en  in Wien,  1905, Nr. X. 
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der Wissenscha f t en  in Wien  verSffentlicht hatte. 1 Die Kritik, die Herr A u e r  

v. W e l s b a c h  an meiner Arbeit iibt, ha t  gar  keine Beziehung auf  die Frage 

der Priorit~it. Die Kritik beriihrt nur  minderwert ige Punkte,  da ja die Identitiit 

seiner K6rper mit den meinigen keinem Zweifel unterliegt.  

Es bleibt also yon dem Artikel des Herrn A u e r  v. W e l s b a c h  nichts 

mehr  tibrig als Betrachtungen,  die zu vers tehen  mir sehwer  fallen, es sei denn,  

dag er so weir geht, reich eines bloBen Abschre ibens  zu beschuldigen.  

Auf eine solche Beschuld igung kSnnte ich nur  dann antworten,  wenn  

sie prtizisiert wiire. U n d e s  w~.re in der Tat  des Herrn A u e r  v. W e l s b a c h  

unwtirdig, gegen  einen Kollegen eine solche Beschuldigung auszusprechen  und  

dazu in einer zweideut igen Form;  ebenso w~ire es abet  meiner unwiirdig,  den 

Bet rachtungen des Herrn A u e r  v. W e l s b a c h  einen Sinn zu unterlegen,  den 

er denselben vielleicht gar  nicht ha t  geben  wollen.  

Wie dem sein mag,  was  dtirffe wohI ein Passus ,  wie der folgende be- 

deuten:  , ,Nut kurz  erw~ihnen mSchte  ich, dab ihm in seiner zweiten Arbeit, 

die im Februar  1908 der Akademie in Paris iiberreieht worden ist, bei Be- 

sp rechung  meiner  oben zitierten Arbeit, die i ibrigens erst  im Mai 1908 zur  

Ausgabe  gelangte,  das  Malheur passiert  ist, nieht  nur  die yon  mir gefundenen  

Atomgewiehte  teilweise unrichtig anzugeben ,  sondern  auch zu behaupten,  daft 

ieh reich begntigt  hiitte zu  sagen,  daft Untersehiede  in ihren Spektren (der 

Ytterbiumelemente) besti inden, die ieh abet  nieht  angegeben  hiitte.~ 

Ich habe  die Protokolle der Si tzungen der Akademie der Wissensehaf fen  

in Wien  vor mir (Sitzungsberichte der mathemat i sch-na turwissensehaf t l i chen  

Klasse  veto 19. Dezember 1907), so wie ich sie damals  hatte,  als ieh dieselben 

in meiner Februarnot iz  zitierte. Ich finde da keine Li ingenangabe der Wel len  

der neuen  Elemente, woh l  aber sehe ich die Angabe der Atomgewichte,  so wie 

ieh sie zitiert babe, wobei  ieh jedoch die zweite Dezimalstelle weglieI~. 

W e n n  sich n u n  Herr A u e r  v. W e l s b a c h  dartiber beklagt ,  dat~ diese 

Zahlen nicht  exakt  sind, so bin ich gewil3 nieht detjenige, den er dafi.ir haftbar 

maehen  kSnnte. 

In der ersten Publikation lesen wir:  Cp ~ -  174" 54, in der zweiten:  174"23. 

Diese letztere Zahl war  das  Mittel von  drei Zahlen, von  denen die hSchste  

als 174"25 angegeben  war. 

Dieses Protokoll (Sitzung der mathemat iseh-naturwissensehaf t l ichen  

g l a s s e  v o m  19. Dezember  1907) findet man  nicht unter  den Dokumenten,  

die als Annexe  zum Artikel des Herrn A u e r  v. W e l s b a e h  gehSren,  und  doch 

ist es yon  grSl3ter Wiehtigkeit ,  um  die gegenwlirtige Hal tung des Herrn A u e r  
v. W e l s b a e h  zu beurteilen. 

Ich kann  nicht  vermuten,  dal3 Herr A u e r  v. W e l s b a c h  absichtl ieh 

dieses Protokoll  nieht  angeftihrt hat, abe t  es ist  wirklich schwer  anzunehmen,  

daLI Herr A u e r  v. W e l s b a c h ,  Mitglied der Akademie der Wissenschaf ter t  in 

Wien,  nicht wutate, dag diese Akademie ihre Protokolle (Sitzung der mathe-  

mat i sch-na turwissenschaf t l iehen  Klasse)  lange vor  dem Erscheinen  der Original- 

1 Si tzungsber iehte  der mathematisch-naturvv:issensehaft l ichen Klasse  der 

kaiserl. Akademie der Wissenscha f t en  in Wien,  1906, Bd. CXV, Abt. lI b, p. 737. 
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arbeiten >,in extenso<< ver6ffentlicht, die in ihren Sitzungen vorgelesen werden 
und die dann in den , ,Sitzungsberichten, oder in den >,Monatsheften f/Jr Chemie,< 

abgedruckt werden. 
Nun ist an Herrn A u e r  v. W e l s b a c h  die Reihe, sich dariiber zu 

~tuisern, ob er wanscht ,  dais ich ibm auf diesem Terrain folge, da ja, abgesehen 
yon diesen letzten Zweifeln, meine Priorit~.t nicht bestritten werden kann. 


